

Aimer notre Vocation xavérienne

*Voici que je fais une chose nouvelle :
elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ?
(Is 43,19)*



En préparation du XVIII Chapitre Général

Fiche n. 06 (Février 2023)

Vers où allons – nous?

*« Voici que je vais faire une chose nouvelle,
déjà elle pointe, ne la reconnaissiez-vous pas ? »*

Is 43,19

Objectif

Identifier, avec courage et créativité, ces propositions et décisions concrètes que nous considérons fondamentales pour l'avenir de notre Famille missionnaire, dans la fidélité à la vocation reçue.

Texte inspirateur

Le chemin que le XVI CG a tracé nous invitait à **repartir, restructurer, repositionner**. Ce sont des indications pleines d'espérance, car elles veulent offrir à notre Famille un itinéraire qui ait le courage de revoir nos présences et nos activités et, surtout, notre capacité et notre volonté de nous renouveler selon les exigences de la Mission de notre temps. (XVII CG 2-3 ; cf. XVI CG 2 ; 6).

« Le temps est supérieur à l'espace. Ce principe permet de travailler sur le long terme, sans l'obsession des résultats immédiats. Il aide à supporter patiemment les situations difficiles et adverses, ou les changements de plans qu'impose le dynamisme de la réalité. Donner la priorité à *l'espace* rend fou pour tout résoudre dans le moment présent... cela signifie cristalliser les processus et essayer de les arrêter. Prioriser le *temps* signifie prendre soin de commencer des processus plutôt que de posséder des espaces. Le *temps* organise les espaces, les éclaire et les transforme en maillons d'une chaîne sans cesse croissante, sans retour en arrière, ... qui fructifient par la suite en événements historiques importants. Sans angoisse, mais avec des convictions claires et tenaces.



**MISSIONNAIRES
XAVERIENS**

Bukavu (RDC), Juillet 2023
dg.saveriani.org



Ce critère est aussi très approprié pour l'évangélisation, qui exige de garder à l'esprit l'horizon, d'adopter les processus possibles et le long chemin. Le Seigneur lui-même dans sa vie terrestre a fait comprendre à ses disciples à plusieurs reprises qu'il y avait des choses qu'ils ne pouvaient pas encore comprendre et qu'il fallait attendre l'Esprit Saint (cf. Jn 16, 12-13) ...». (cf. EG 222 - 225)

«On ne peut persévéérer dans une évangélisation pleine de ferveur si l'on n'est pas convaincu, en vertu de sa propre expérience, que ce n'est pas la même chose d'avoir connu Jésus ou de ne pas le connaître... ce n'est pas la même chose d'être capable de l'écouter ou d'ignorer sa Parole... Ce n'est pas la même chose d'essayer de construire le monde avec son Evangile que de le faire uniquement avec sa propre raison. Le vrai missionnaire, qui ne cesse jamais d'être disciple, sait que Jésus marche avec lui, lui parle, respire avec lui, travaille avec lui. Si on ne le découvre pas présent au cœur même de l'entreprise missionnaire, on perd vite l'enthousiasme et on cesse d'être sûr de ce qu'on transmet, on reste sans force et sans passion. Et une personne qui n'est pas convaincue, enthousiaste, sûre, amoureuse, ne convainc personne ». (EG 266; cf. 264-267).

Présentation

En route vers le XVIII CG, nous *tissons* notre partage comme un exercice de **discernement qui nous projette vers l'avenir**, qui appartient à Dieu mais qui nous est confié **aujourd'hui**, comme un défi et une responsabilité.

Dans les fiches précédentes (surtout celles sur "Où sommes-nous" - fiches 2, 3, 4, 5) les domaines de la vie de notre Famille ont été abordés.

En essayant de suggérer des "attitudes" et des orientations concrètes, nous ne devons pas oublier l'inspiration de la *finalité missionnaire unique et exclusive*, point de départ et critère de tout changement et planification future.

Plaçons le *point de départ et le but à atteindre* dans le contexte de la prophétie d'Isaïe, l'icône biblique du prochain CG : « Voici que je vais faire une chose nouvelle, déjà elle pointe, ne la reconnaissiez-vous pas ? » (43,18-19). C'est le nouveau qui pointe à l'horizon de nos vies et nous marchons vers lui avec confiance et espérance. C'est la motivation de quitter les murs de la *citadelle fortifiée*, dans laquelle nous risquons de nous enfermer, pour avancer vers un nouvel horizon, reconnaissants du chemin parcouru et conscients que nous ne partons pas de zéro. *Memento audere semper!*

Attitudes fondamentales.

Repartir, restructurer, repositionner : tels sont les verbes que les derniers CG ont utilisés à plusieurs reprises pour indiquer le chemin à suivre. Il est à noter que chaque changement, chaque restructuration ne sera effective que si elle est mise en œuvre avec des « *Xavériens renouvelés* » et pas simplement avec de « nouveaux » Xavériens. Il ne suffit pas de se contenter de changer de personnel ou de structures, mais il faut que chaque membre de la Famille se renouvelle spirituellement, humainement et « profes-

sionnellement ». La *réforme* de la Congrégation ne s'opère pas avec le changement de personnes - ce qui arrive et arrivera certainement - mais avec la conversion des personnes. La *formation permanente* ne suffit pas, il faut aussi et surtout une *conversion et une purification permanentes* (cf. Pape François, 22 décembre 2016). Le renouveau de la mission passe par le renouveau de la vie et cela demande une *spiritualité du changement*, un vrai et juste changement de mentalité pour ne pas rendre vain des décisions, des programmes et des efforts d'organisation.

Un *danger* de cette fiche est que chacun pense à l'avenir exclusivement en fonction de son propre secteur d'action missionnaire. Voici l'invitation : *que chacun cherche le bien de tous*, de tout l'Institut, *afin que le tout prévale sur la partie*. En fait, « le tout est plus que les parties, et c'est aussi plus que leur simple somme. Par conséquent, il ne faut pas être trop obsédé par des problèmes limités et particuliers. Nous devons toujours élargir notre regard pour reconnaître un plus grand bien qui profitera à tous » (EG 235 ; voir aussi EG 234-237).

Gardons à l'esprit les 4 principes proposés par le pape François : *le temps est supérieur à l'espace* ; *l'unité l'emporte sur le conflit* ; *la réalité est plus importante que l'idée*, *le tout est supérieur à la partie*. A cela s'ajoutent les catégories de *rencontre* et d'*amitié sociale* indiquées par *Fratelli Tutti*. Ce sont des paramètres *differents* qui favorisent une mission plus discrète, plus humble ; fondée plus sur la Parole de la Croix, plus sur l'être que sur le faire ; une mission capable de vision et de *parresia* à travers la simplicité et

la précarité, ... dans la ligne des premiers missionnaires et communautés des Actes des Apôtres.

Quels choix et stratégies concrets se profilent à notre horizon ?

La DG a souvent demandé lors de ses visites : comment voyez-vous/pensez-vous votre Circonscription dans 10/15 ans ? Même chez les Xavériens, la tendance instinctive à défendre le *statu quo* par la procrastination et la lâcheté ressort. On a peur de choisir, de changer, et on laisse ainsi que les événements décident pour nous, entre regrets et lamentations. Quelles sont les portes qui se ferment (*lieux, activités, priorités, personnel, leadership...*) qu'il faut laisser fermer, et lesquelles attendent d'être ouvertes ?

Les activités pour le prochain Synode des Évêques nous interrogent sur combien nous savons écouter, discuter et décider selon le vrai bien et selon les rôles de chacun, peut-être sans toujours vouloir plaire à tout le monde ! Une croissance de l'esprit et de la pratique synodale (marcher ensemble) renforcera certainement la collaboration au sein de la famille charismatique. Quel *leadership* dans un Institut comme le nôtre, de plus en plus interculturel ?

La pandémie a été douloureuse et frustrante à bien des égards. Au cours de cette période, nous avons également découvert les technologies de la communication qui, en s'ouvrant à de nouvelles méthodologies de travail apostolique, permettent de toucher efficacement de nombreuses personnes avec lesquelles nous n'avions aucun con-

Aimer notre Vocation xavérienne

*Voici que je fais une chose nouvelle :
elle germe déjà, ne la voyez-vous pas ?
(Is 43,19)*



En préparation du XVIII Chapitre Général

Fiche n. 06 (Février 2023)

tact, ainsi que d'améliorer certaines structures de communion (secrétariats, comités, centres culturels,...). Quelle mission dans le *monde numérique* ?

Regarder vers l'avenir, alors que le présent préoccupe, peut sembler un exercice réconfortant et trompeur. Mais c'est tout simplement notre devoir : être les artisans de notre avenir, avec passion, créativité et assiduité. À quoi ressemblera ma famille missionnaire ? Quelle « transformation » nous est-elle demandée comme Institut et comme personne, pour pouvoir continuer à servir l'Evangile dans le temps qui nous reste à vivre ? Qu'est-ce qui est essentiel (*pour nous inspirer* continuellement) et qu'est-ce qui ne l'est pas (*pour le couper* hardiment) ? Ces questions sont la conséquence inévitable de l'engagement de chacun de nous dans le présent, afin que notre foi et notre mission puissent continuer à s'épanouir, même à travers le XVIII Chapitre général.

Méthode

Cette fiche est conçue pour être réfléchie dans nos communautés locales. Après une

réflexion personnelle, nous répondons aux questions proposées, et les rapportons par écrit en les envoyant, avant le **22 mars 2023**, aux Pères Eugenio et Fabien, coordinateurs du Comité de préparation du Chapitre.¹

Questions

1. Quelles attitudes fondamentales faut-il cultiver pour garder vivantes la foi et l'inspiration de saint G.M. Conforti et avoir ainsi les 'ressources' nécessaires pour renouveler notre *être missionnaire* ?
2. Quels choix concrets sont nécessaires (*lieux, domaines, personnes, activités ...*) sont urgents pour que notre Famille non seulement continue son service mais se renouvelle et réponde adéquatement aux besoins futurs de la mission *ad gentes, ad extra et ad vitam* ?

N.B. – *Il est également possible de reprendre une ou plusieurs des questions de la page précédente. Bon partage.*

¹ P. Fabien T. Kalehezo: kalehezo@saveriani.org, P. Eugenio Pulcini: pulcini@saveriani.org et P. Faustino Turco: faustinturco@gmail.com